

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 20/Lunes 30 de enero de 2012/“Año 54 de la Revolución”

### DE LA PRENSA

- [La democracia estadounidense no funciona.](#) (Aporrea).

### DE CUBA

- [Repercusión del discurso de Raúl en la clausura de la Primera Conferencia Nacional del Partido Comunista de Cuba.](#) **NTX/API/AFP/EFE**
- [Destacan inicio de la Conferencia Nacional del PCC.](#) **AFP/EFE/DPA**
- [Foro Social Mundial condena el bloqueo y respalda a los Cinco.](#) **EFE**
- [Convoca Chávez a la Cumbre de la ALBA para el 5 de febrero en Caracas.](#) **AFP**
- [Llega hoy Dilma Rousseff.](#) **AFP/ANSA**
- [Aseguran medios de prensa de Brasil que Dilma no se reunirá con integrantes de grupúsculo.](#) **DPA**
- [Valora Brasil cercanía política y económica con Cuba.](#) **NOTIMEX**
- [Develan busto de José Martí en Campeche.](#) **NOTIMEX**
- [México y Cuba repasarán funcionamiento de acuerdo migratorio.](#) **NOTIMEX**
- [“Coalición Regional Centroamericana examinará migración de cubanos y africanos”.](#) **DPA/EFE**
- [Aborda la construcción de campos de golf.](#) **AFP**
- [Especialistas apoyan diversificación apícola de productores chiapanecos.](#) **NOTIMEX**
- [Comentan que no se solicitará a Twitter la censura de mensajes.](#) **DPA**
- [Precandidatos presidenciales republicanos continúan su política agresiva hacia la Isla.](#) **AP**
- [“Comunidad cubanoamericana debe subirse al tren de los cambios en Cuba”, dice empresario.](#) **EFE**
- [Se ve amenazado intercambio cultural con EE.UU.](#) **AFP**
- [Anuncia partido amistoso entre selecciones de fútbol de Bolivia y nuestro país.](#) **AFP**

APORREA (Versión digital)

27 de enero de 2012

VENEZUELA

## LA DEMOCRACIA ESTADOUNIDENSE NO FUNCIONA

“Se ha dicho que la democracia es la peor forma de gobierno excepto todas las demás que se han intentado”.

Max J. Castro

Estas palabras del difunto primer ministro británico Winston Churchill han sido citadas tantas veces que la expresión se ha convertido en el cliché político más importante del mundo. Ahora que los Estados Unidos, descritos con frecuencia como la primera democracia mundial, se preparan para elegir a un presidente y un nuevo congreso este mismo año, los contendientes republicanos para el máximo cargo han ofrecido al público norteamericano el equivalente político de un circo ambulante.

Empecemos por la paranoia de Michelle Bachman, quien ve aun socialista disfrazado en cualquiera de sus colegas congresistas. Continuemos con Herman Cain, su absurdo plan de impuestos 9-9-9 y sus numerosos escándalos sexuales. Añadan la extraña mezcla de Ron Paul de pronunciamientos alocados acerca de la raza y el gobierno y una postura progresista en los gastos militares y el alcance imperial de los EEUU. Incluyan el apoyo de John Huntsman a Mitt Romney, poco después de que Huntsman dejara la liza tras haber herido a Romney con uno de los dardos más agudos que se hayan lanzado en los numerosos debates. Recuerden la ignorancia total y la ocasional necedad del gobernador de Texas Rick Perry. Maravillaos con la reinención de Newt Gingrich como un venerable “abuelo de 68 años” tras haber sido el pillo que le presentara los papeles de divorcio a su primera esposa que estaba hospitalizada bajo tratamiento contra el cáncer y el hipócrita que representaba los valores de la familia y perseguía a Bill Clinton y trató de sacarlo de la Casa Blanca por su breve desliz con Monica Levinsky,

mientras que sostenía un afer extramarital de seis años con una trabajadora del congreso. Asombraos cuando el multimillonario Mitt Romney se presenta como hombre común y creador de empleos, tras amasar una enorme fortuna desarmando compañías, cesanteando trabajadores y vendiendo lo que quedaba del naufragio por ganancias enormes. Creedle a Romney cuando dice que le gusta despedir personas –lo ha demostrado- y preguntense por qué fue preciso que encajara una derrota desastrosa en Carolina del Sur para que el magnate aceptara devolver sus réditos por impuestos.

El espectáculo ha sido cualquier cosa menos edificante. ¿Son estos los que gritan que “Washington no funciona” y quieren ir allí para arreglarlo? Pueden argüir que quieren reparar Washington –traducción, el gobierno federal- pero lo que esta banda quiere realmente hacer con el gobierno es algo totalmente diferente. Aspiran a pulverizarlo, privatizarlo y entonces monopolizar los despojos de un desgobierno incapacitado para detener a un pequeño pero poderoso grupo de arribistas de toda laya.

Los nuevos barones del latrocinio se aprovecharían de esta oportunidad para saquear el medio ambiente, reducir a los trabajadores a condiciones del siglo XIX, y desatender leyes duraderas que protegen la salud pública, la seguridad laboral y la pureza de nuestros alimentos, agua y aire. Y eso es solo el comienzo de lo que estos candidatos se traen entre manos por si ganan las elecciones– Romney es aún el favorito aunque últimamente ha tropezado tanto como para darle a Newt Gingrich un nuevo chance de luchar. ¡Negros, homosexuales, inmigrantes, cuidado!

Pero hay algo en lo que los republicanos tienen razón. Washington- en este caso, la democracia estadounidense- está destruido. Ya se ha convertido virtualmente en una subsidiaria de las corporaciones. Y puede usted quitar la palabra virtualmente si los republicanos logran su propósito de controlar las tres ramas del gobierno.

Lo que aqueja a Washington, lo que aqueja a la democracia va mucho más allá de los déficits presupuestarios y las burocracias infladas, tal como ellos mismos dicen. Ahora existe, desde luego, el río ilimitado de dinero político que inunda el interés público y la voluntad popular, gracias a una Corte Suprema derechista.

Luego está el Colegio Electoral, un anacronismo que garantiza que el candidato que consiga más votos a nivel nacional no gane necesariamente la presidencia. Eso fue exactamente lo que le pasó a Al Gore en el 2000.

Después está el Senado, antidemocrático a varios niveles. Es un sistema en el que las vacas de Montana están tan bien representadas como millones de personas en estados como California. Como resultado, el Senado es más representativo de la raza y la etnicidad de mediados del siglo pasado que de este. Ese problema se exacerba cuando los republicanos llegan al poder, pues en los últimos 40 años el Viejo Gran Partido ha sido no solo el partido de la derecha sino también el de los blancos. E incluso cuando los republicanos están en minoría, su uso y abuso de las reglas antidemocráticas del Senado permiten que 40 republicanos, muchos de ellos representando estados con poblaciones diminutas y casi del todo blancas logran frustrar la voluntad de sesenta demócratas, muchos de los cuales representan estados de sorprendente diversidad étnica.

Cuando Alexis de Tocqueville escribía su clásico Democracia en los Estados Unidos en el siglo XIX, esta nación era seguramente la más democrática de la tierra. Era el país de las oportunidades ilimitadas, del cómo pasar del harapo a los millones. Pero en este año, la condición de la democracia estadounidense es delicada, y la perspectiva para el futuro inmediato es más grave aun. Muchos estudios recientes han demostrado, por ejemplo, que una persona que nace en circunstancias humildes en Europa Occidental o Canadá tiene más posibilidades de ascender en la escala social que una nacida en los Estados Unidos. He ahí el fruto de cuatro décadas de política social republicana que se ha aproximado a una guerra de clases contra la clase media y los pobres. Y los republicanos nunca se cansan de soñar con nuevos modos de limitar la democracia o ensanchar la desigualdad. Todas las “reformas tributarias” presentadas por los aspirantes republicanos favorecen a los ricos. La última jugada anti-democrática de los republicanos es el intento exitoso en varias legislaturas estatales de crear esquemas para negarle legalmente el voto a las minorías y los pobres.

Podría pensarse que la guerra clasista sostenida de los sirvientes del 1 por ciento no soportaría el embate del 99 por ciento. Hasta ahora, no ha sucedido así. Esa es una medida de hasta dónde la democracia ha sido sustituida por una plutocracia. El desencanto que siguió a las elecciones del 2008 ha demostrado que hará falta algo más que un presidente decente y un congreso democrático para derrotar al control plutocrático y desatar la verdadera democracia. Hará falta un levantamiento social y político de envergadura, que no se avizora en el horizonte.

**Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis**

## DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

**LA HABANA, 29 ENE (NOTIMEX).**- El presidente cubano Raúl Castro aseguró hoy que su gobierno ganará la batalla contra la corrupción y mantendrá la existencia de un sólo partido en la nación caribeña.

Al clausurar este domingo la Primera Conferencia Nacional del gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC), expresó confianza en que las autoridades frenarán y liquidarán la corrupción.

Un reporte del telediario del mediodía indicó este domingo que Castro, de 80 años, aseveró que "no existen revoluciones sin errores, lo importante es corregirlos" y advirtió que los acuerdos adoptados en el VI Congreso del PCC (abril 2011) y la conferencia "no son soluciones mágicas".

"Se precisa chequear constantemente su cumplimiento", puntualizó el también primer secretario de la única organización política legal autorizada en el país.

Reafirmó que se continuará defendiendo la existencia de un partido único, como el creado por el héroe nacional José Martí (Partido Revolucionario Cubano) para hacer la guerra contra el colonialismo español.

Sin embargo, matizó que se continuará promoviendo "la mayor democracia en nuestra sociedad" y en las filas del PCC, al tiempo que resaltó la importancia de la unidad de los revolucionarios, de acuerdo con la versión oficial.

Según la Constitución vigente desde 1976, el Partido Comunista de Cuba (PCC), con poco más de 800 mil militantes en una nación de 11.2 millones de habitantes "es la fuerza dirigente superior de la Sociedad y el Estado".

Castro se pronunció por asumir las discusiones "con respeto", incluyendo a los medios de difusión masiva, que en Cuba pertenecen todos al Estado.

"Es preciso discrepar y decir las verdades de frente", precisó Castro y demandó trabajar con orden y disciplina para cumplir los más de 300 Lineamientos de la Política Económica y Social aprobados por el VI Congreso.

Castro encabezó este domingo la jornada de clausura de la Primera Conferencia Nacional del PCC, inaugurada el sábado en el Palacio de las Convenciones.

Según las versiones de los medios locales, los más de 800 delegados centraron sus debates en el vínculo con la población y las diferentes organizaciones de la sociedad y la política de cuadros (dirigentes).

También el cumplimiento de los lineamientos económicos del VI Congreso del PCC -realizado en abril último- y el papel en el enfrentamiento a las ilegalidades y la corrupción.

### **POR ANDREA RODRÍGUEZ**

**LA HABANA (AP)** -- El presidente Raúl Castro clausuró el domingo la Conferencia Nacional de los comunistas cubanos con una enfática defensa del modelo de partido único en Cuba, al cual consideró una fortaleza en la protección de la independencia nacional.

Acusó de ilusos a quienes esperaban que de este encuentro salieran reformas políticas como una siguiente etapa a la de los cambios económicos que comenzó en 2010 y fue avalada por el Congreso partidario en abril de 2011.

"Nuestros adversarios y hasta algunos que simpatizan con nosotros... nos exigen, como si se tratara de un país en condiciones normales y no una plaza sitiada, la restauración del modelo multipartidista que se vivió en Cuba", expresó el mandatario en el discurso de cierre de la reunión.

"Renunciar al principio de un solo partido equivaldría sencillamente a legalizar al partido o los partidos del imperialismo en suelo patrio", agregó Castro.

Más de 800 delegados en representación de 800.000 militantes comenzaron el sábado las sesiones del Partido Comunista de Cuba (PCC), la única organización partidaria reconocida legalmente en la isla y cuyas decisiones son claves para la isla pues la Constitución la establece como guía de la sociedad.

La reunión fue a puertas cerradas y desde que se convocó en un Congreso en abril de 2011 generó expectativas que se fueron desvaneciendo de que el encuentro sería el espacio para realizar anuncios de cambios políticos.

"Desde la publicación del documento (para el debate) no han faltado las críticas y exhortaciones de quienes confundiendo sus más íntimas aspiraciones con la realidad se ilusionaron con que con la Conferencia consagraría el inicio el desmontaje del sistema político y social conquistado por la revolución a lo largo de mas de medio siglo", dijo Castro en su discurso.

El mandatario también es primer secretario de la organización política y sucedió en el cargo a su hermano Fidel Castro, quien en cambio no estuvo presente en las sesiones y el posterior debate en comisiones.

Los medios de prensa cubanos y en particular la televisión ofrecieron en los dos días reportes de algunos momentos del debate y de forma íntegra el discurso de Castro.

El mandatario reiteró que se trabajará en incorporar un límite a los mandatos presidenciales y de los altos cargos del Partido como se había mencionado en el Congreso de abril haciendo las reformas constitucionales y de estatutos necesarias en el tiempo venidero, pero sugirió que se tendría que "iniciar" la "aplicación paulatina" de la propuesta desde ya.

El tema es sensible pues la falta de una directiva joven o de nombres que suenen como sucesores de la generación histórica de la revolución suelen ser remarcadas por los observadores.

El gobernante se concentró en enfatizar su política anticorrupción y asegurar que combatirá con mano dura el flagelo por lo que solicitó a los militantes partidarios a no ser tolerantes al respecto y expulsar a quienes sean

condenados por estos delitos cualquiera sea su rango.

---

## **POR FRANCISCO JARA**

**LA HABANA, 29 ENE 2012 (AFP)** - El Partido Comunista de Cuba (PCC) culminó este domingo un inédito cónclave con la decisión de limitar a 10 años el tiempo para ocupar un cargo de poder, con el fin de promover a cuadros jóvenes, y la promesa de emprender una cruzada contra la corrupción.

El presidente Raúl Castro anunció en el discurso de cierre de la primera Conferencia Nacional (congreso extraordinario) que se aprobó limitar a un máximo de 10 años el tiempo para ocupar los principales cargos en el gobierno y el PCC, incluido el suyo.

"Podemos iniciar su aplicación paulatina sin esperar por la reforma constitucional" necesaria, dijo el gobernante, de 80 años, quien fue casi medio siglo ministro de Defensa en la época en que su hermano Fidel, de 85 años y retirado desde 2006 por problemas de salud, dirigía el gobierno y el Partido.

Raúl había propuesto en abril de 2011 limitar a dos periodos consecutivos de cinco años el tiempo en un cargo, incluidos los que él desempeña, con el fin de promover a cuadros jóvenes en el Estado y el Partido.

Esta medida es novedosa en el único país comunista de Occidente, donde los dirigentes se eternizan en sus puestos y la cúpula sigue dominada por la vieja guardia revolucionaria.

El presidente ha dicho que es una "vergüenza" que no esté preparada una generación de relevo: de los 15 miembros del selecto Buró Político escogidos en el VI Congreso del PCC, en abril de 2011, sólo tres tenían menos de 65 años.

Raúl Castro prometió asimismo que no tendrá "contemplaciones" con los funcionarios corruptos y que divulgará detalles de los casos que están bajo investigación.

"Afortunadamente, sin el peor ánimo de restarle gravedad a este mal, considero que nuestro país puede ganarle la batalla a la corrupción, primero frenarla y luego liquidarla sin contemplaciones de ningún tipo", dijo.

"Advertimos que en el marco de la ley seremos implacables con el fenómeno de la corrupción", añadió.

El mandatario, quien comparó a la isla con una "plaza sitiada" por sus enemigos, rechazó el multipartidismo en Cuba.

"Renunciar al principio de un solo partido equivaldría sencillamente a legalizar al partido o los partidos del imperialismo (Estados Unidos) en el suelo patrio", dijo.

"Defendemos el sistema del partido único frente al juego de la demagogia y la mercantilización de la política", añadió, al defender el monopolio que el PCC ejerce desde hace medio siglo.

Los 811 delegados que asistieron a la Conferencia, iniciada el sábado, aprobaron un centenar de medidas para modernizar al PCC e impulsar las reformas económicas, pero no se divulgó de inmediato el texto completo de lo acordado.

Entre las propuestas en discusión figura el fin de la discriminación --racial, religiosa o de orientación sexual-- para abrir las puertas del gobierno, del PCC y el Ejército a los homosexuales, que fueron internados en campos de trabajo en los años 60 y marginados en los 70, forzando a algunos a exiliarse.

La Conferencia Nacional, que se desarrolló en el Palacio de las Convenciones de La Habana, fue la primera del Partido, fundado en 1965, y que cuenta con 800.000 militantes en un país de 11,2 millones de habitantes.

El cónclave del PCC debatió asimismo estimular el uso de las tecnologías de la información para exponer la "verdad" de Cuba, país donde el escaso debate público se desarrolla en blogs y redes sociales de internet, así como promover "un periodismo objetivo" en una isla donde todos los medios están bajo control estatal.

La Conferencia fue convocada debido a que el VI Congreso del PCC fue acaparado por la agenda económica. En él fueron aprobados más de 300 "lineamientos" para "actualizar" el agotado modelo económico centralizado.

Desde entonces ha sido ampliado el trabajo privado y se levantó la prohibición de la compraventa de casas y autos, entre otras reformas que buscan dejar atrás dos décadas de crisis económica tras el fin de la ayuda soviética.

Las reformas han ampliado el espacio a la iniciativa privada, pero el Estado todavía controla más del 90% de la economía del país.

---

**LA HABANA, 28 ENE (EFE).**- El presidente de Cuba y primer secretario del Partido Comunista (PCC, único) ratificó hoy la decisión de limitar a diez años consecutivos el mandato de los cargos políticos y estatales principales, medida que se aplicará paulatinamente y sin esperar a reformar la Constitución.

"Una vez definida y acordada la política por las instancias pertinentes, podremos iniciar su aplicación paulatina sin esperar por la reforma constitucional", dijo Raúl Castro en su discurso de clausura de la primera Conferencia Nacional del PCC.

La limitación de mandatos políticos y estatales a un máximo de dos periodos consecutivos de cinco años fue la principal medida que Raúl Castro anunció en el VI Congreso del PCC celebrado en abril de 2011 y se incluyó como uno de los temas a tratar en la Conferencia comunista celebrada este fin de semana.

Al retomar hoy el tema, el general Castro no precisó cuándo entrará en vigor y solo señaló que se implementará en la medida que se avance en la definición de todos los ajustes legales que conlleva su plan para "actualizar" el modelo socialista.

Como ha señalado en anteriores ocasiones, esos ajustes legales incluyen modificaciones en la Constitución cubana, si bien para el caso de la limitación de mandatos se podrá iniciar "su aplicación paulatina" sin esperar a esa reforma de la carta magna.

En el VI Congreso del PCC celebrado en abril pasado, el general Castro, de 80 años, abogó por "el rejuvenecimiento y la renovación" de los cargos políticos y estatales.

Como en aquel momento, hoy también reprochó la carencia de una "reserva de sustitutos" para preparar el relevo generacional de la revolución y lo achacó a la "improvisación y falta de sistematicidad" en la política de cuadros del PCC.

---

#### **POR FRANCISCO JARA**

**LA HABANA, 28 ENE 2012 (AFP)** - El Partido Comunista de Cuba (PCC) comenzó este sábado un inédito cónclave de dos días en busca de un "cambio de mentalidad" para superar los "métodos burocráticos" y los "dogmas y criterios obsoletos" que frenan las reformas económicas del presidente Raúl Castro.

En esta primera Conferencia o congreso extraordinario, 811 delegados tienen la compleja tarea de renovar al partido único que desde hace medio siglo gobierna la isla, inmersa en una reforma que ha abierto espacio a la iniciativa privada, aunque el Estado todavía controla más del 90% de la economía.

Encabezada por Raúl Castro, primer secretario del PCC, la apertura de la reunión estuvo a cargo de José Ramón Machado Ventura, segundo secretario, y luego los delegados comenzaron a sesionar en cuatro comisiones, dijo el sitio oficialista Cubadebate.

El cónclave, que culminará el domingo, tiene el "propósito esencial" de "acelerar el desarrollo de la sociedad y afianzar los Lineamientos Económicos y Sociales aprobados en el Sexto Congreso (del PCC, en abril de 2011), a partir del concepto de que no hay ideología sin economía", dijo este sábado el diario oficial Granma.

"Lo primero que estamos obligados a modificar en la vida partidista es la mentalidad (...), al estar atada a dogmas y criterios obsoletos", dijo Raúl Castro, citado por Granma.

"O rectificamos o nos hundimos y hundiremos el esfuerzo de generaciones enteras", dijo Raúl en agosto, al advertir que el PCC también debe abandonar los "métodos burocráticos" para "preservar" el socialismo.

El cónclave debe decidir un centenar de propuestas, que van desde promover a más jóvenes, mujeres y negros a posiciones de poder en el único país comunista de Occidente, a abrir las puertas del gobierno, del PCC y del ejército a los homosexuales, que fueron perseguidos tras el triunfo de la revolución de Fidel Castro en 1959.

También debe resolver una propuesta de Raúl Castro de limitar a un máximo de 10 años el tiempo para ocupar un cargo de poder en el gobierno y el Partido, incluidos los que él ejerce: presidente de Cuba y primer secretario del PCC.

"La adopción de límites de mandato dinamizaría la movilidad ascendente de cuadros más jóvenes, lo que implica la ventilación de nuevas ideas dentro del sistema", dijo a la AFP el analista Arturo López-Levy, experto en temas cubanos de la Universidad de Denver (Colorado, Estados Unidos).

Raúl, de 80 años, ha reconocido como una "vergüenza" que no esté preparada una generación de relevo, por lo que el Partido y el Estado siguen dominados por la "vieja guardia": de los 15 miembros del selecto Buró Político del PCC escogidos en el VI Congreso, sólo tres tienen menos de 65 años.

La Conferencia, que se desarrolla en el Palacio de las Convenciones de La Habana, tiene potestad para cambiar dirigentes del Partido, pero este tema no fue incluido en el "documento base" de discusión, publicado en octubre.

Tampoco está en discusión que el PCC renuncie al monopolio del poder ni abandone sus principios marxista-leninistas.

A comienzos de enero, los 811 delegados analizaron las propuestas, luego de que fueran debatidas en 65.000 reuniones de células del Partido, que tiene 800.000 militantes en un país de 11,2 millones de habitantes.

Originalmente, las propuestas eran 96, pero en estos debates fueron modificadas 78 y agregadas otras cinco, según Granma.

El cónclave busca impulsar el uso de las tecnologías de la información para exponer la "verdad" de Cuba, país donde el escaso debate público se desarrolla en blogs y redes sociales de internet, así como estimular "un periodismo objetivo y de investigación" en una isla donde todos los medios están bajo control estatal.

En la víspera de la Conferencia, el viceministro de Cultura, Fernando Rojas, dijo que "Cuba necesita prensa revolucionaria no oficial", "que permita una mirada crítica" para "poder enfatizar en las lagunas, los errores, los problemas, decir descarnadamente lo que pasa".

La Conferencia, que partió el día del natalicio del héroe nacional José Martí, es la primera del PCC desde que fue fundado en 1965 por Fidel Castro, quien entregó el mando en 2006 a su hermano, por problemas de salud.

---

#### **POR SOLEDAD ÁLVAREZ**

**LA HABANA, 28 ENE (EFE)**.- El Partido Comunista de Cuba (PCC, único) debate desde hoy, en la primera Conferencia Nacional de su historia, la actualización de sus métodos de trabajo y política de cuadros para adaptarse al escenario de las reformas económicas abierto en el país.

Bajo la presidencia de Raúl Castro como primer secretario del partido y la participación de 811 delegados, quedó abierto un inédito cónclave que tratará como asunto destacado la limitación a un máximo de diez años consecutivos los cargos políticos y estatales.

En el discurso de apertura, el segundo secretario del partido, José Ramón Machado Ventura, pidió el máximo empeño para acabar con "esquemas mentales obsoletos" y afrontar la actualización de la organización del partido "convencidos de que no se trata de una tarea coyuntural".

Este cónclave llega por mandato del VI Congreso del PCC, celebrado en abril de 2011 y donde Raúl Castro (80 años) sustituyó a su hermano Fidel (de 85) al frente de un partido en cuyos órganos de dirección se mantiene buena parte de la "vieja guardia" del régimen.

En aquel momento, el general Castro abogó por el rejuvenecimiento y la renovación de los cargos políticos y estatales, reprochó la carencia de una "reserva de sustitutos" para preparar el relevo generacional de la revolución y admitió que los nombramientos resultantes del Congreso no eran "lo perfecto".

Por eso, la Conferencia Nacional se esperaba con expectación ante la posibilidad de que la "revisión" del trabajo de la organización incluya decisiones hacia esa renovación o cambios en su Comité Central, máximo órgano del partido entre Congresos y que elige también al poderoso Buró Político.

Sin embargo, el propio Raúl Castro rebajó el perfil pocos días antes de la Conferencia: el 12 de enero declaró que no había que hacerse ilusiones, que se trata de una reunión para debatir "cuestiones internas" y que "lo definitivo" fue el Congreso.

Sea como sea, el PCC -"fuerza dirigente superior de la sociedad y el Estado", según la Constitución- se reúne este fin de semana para determinar "las transformaciones necesarias" en el nuevo momento de la "actualización" del modelo socialista, como la retórica oficial llama a las reformas económicas con las que Raúl Castro quiere sacar al país de la crisis que padece desde hace décadas.

Estos ajustes suponen una tímida y controlada apertura a la economía privada y una masiva reducción de las plantillas estatales, entre otros, y han ido acompañados de otras medidas muy esperadas por los cubanos como la legalización de la compraventa de viviendas y vehículos entre particulares.

Mientras el PCC revisa sus "estilos de trabajo" en un Palacio de Convenciones de La Habana vedado a la prensa extranjera acreditada en la isla, en la calle los cubanos viven este fin de semana ajenos, indiferentes y sin grandes expectativas ante esta cita.

Más de 30 personas consultadas hoy por Efe afirmaron no estar informadas ni pendientes del desarrollo de esa reunión. De los pocos entrevistados que sí están al tanto, las opiniones se dividen entre quienes esperan que el PCC se "conecte" más con las necesidades de la población y quienes creen que será una reunión que no resolverá los problemas prácticos del país.

A diferencia de que lo ocurrió con el VI Congreso, los medios oficiales cubanos no han brindado mucha información ni detalles previos a esta reunión política.

Sí se divulgó el pasado octubre el documento base de la Conferencia, que recibió desde algunos sectores críticas por ser poco audaz, carente de visión de futuro y más propio de otras épocas.

Esa ponencia, según fuentes oficiales, recibió más de un millón de opiniones de la militancia y se modificaron 78 de sus 96 objetivos sin que se haya conocido el contenido de esos cambios.

De la reunión comunista de este fin de semana se esperan además decisiones para aumentar progresivamente la presencia de mujeres, negros, mestizos y jóvenes en los cargos de dirección del partido.

Durante la jornada de este sábado, los delegados comunistas trabajarán en cuatro comisiones para analizar métodos de trabajo, labor política e ideológica, política de cuadros y las relaciones del PCC con su filial juvenil y el resto de organizaciones de masas del país.

La Conferencia comunista de Cuba será clausurada mañana.

-----  
**LA HABANA, 28 ENE (DPA)** - Cuba cerró hoy el primer día de la Conferencia Nacional comunista en medio del silencio oficial. El cónclave, celebrado por primera vez en la historia del castrismo, está llamado a reformar las estructuras del único partido político de la isla tras el proceso de ajustes económicos aprobado en 2011.

Pocas informaciones trascendieron de la cita realizada a puerta cerrada en el Palacio de Convenciones de La Habana. La celebración de la Conferencia, convocada tras el VI Congreso del Partido Comunista de Cuba (PCC) en abril de 2011, despertó algunas expectativas en los meses previos, pero pasó casi desapercibida entre la población en los últimos días.

El presidente Raúl Castro presidió la inauguración de la Primera Conferencia Nacional del PCC, que será clausurada mañana domingo. El evento, en el que participan 811 delegados en representación de más de 800.000 militantes de todo el país, debe servir para reformar desde los cimientos al PCC en boga con el programa de "actualización" económica.

"Propongamos el máximo empeño en despojarnos de esquemas mentales obsoletos", dijo el segundo secretario del Comité Central del PCC, José Ramón Machado Ventura, en imágenes difundidas por la televisión estatal. El gobierno de Raúl Castro ha insistido en la lucha contra la "mentalidad burocrática" de cara a la Conferencia. La prensa extranjera acreditada en Cuba no tuvo hoy acceso al evento.

Con el país sumido en un proceso de paulatina apertura económica, el cónclave aspira oficialmente a poner al PCC a la altura del proceso de reformas de mercado aprobado tras el VI Congreso de 2011, el primero celebrado en 14 años en la isla.

La Conferencia, declarada recientemente una "cuestión interna" por Raúl Castro, empezó hoy a debatir la reorganización del partido en cuatro comisiones, según informaciones oficiales. La tarea es "garantizar el cabal cumplimiento de los acuerdos del VI Congreso" y de los nuevos "lineamientos económicos y sociales", señaló Machado Ventura.

El veterano político, uno de los miembros de más rango de la cúpula castrista a sus 81 años, puso asimismo especial énfasis en que la renovación a la que aspira el cónclave no es un programa "coyuntural", sino que debe ser parte "esencial y permanente" del proceso de gobierno.

Las propuestas para la Conferencia, difundidas en octubre de 2011 en el llamado Documento base, fueron debatidas en las últimas semanas en 65.000 comisiones en todo el país, señaló la prensa oficial. Las sugerencias de la militancia, según las informaciones, condujeron a la modificación de 78 de los 96 puntos del texto y a la incorporación de otros cinco.

"La misión de la Conferencia es precisamente resumir el fruto de los criterios, opiniones y sugerencias de cientos de miles de militantes, y posibilitar (que) se transformen en objetivos de trabajo", subrayó Machado Ventura.

Representantes de la proscrita y difusa oposición política, así como de la Iglesia católica, criticaron sin embargo de antemano la Conferencia sosteniendo que no refleja la pluralidad de la sociedad cubana. Sobre todo sectores cercanos a la Iglesia, convertida en un importante actor social en los últimos años, piden una "actualización" política en la isla tras más de 50 años de castrismo.

Entre las propuestas difundidas en el Documento base está la renovación generacional de las filas del único partido político del país. El propio Raúl Castro reconoció tras el VI Congreso y la elección de un nuevo Comité Central que el régimen no dispone de una "reserva de sustitutos debidamente preparados".

El presidente, de 80 años, propuso en abril de 2011 la limitación de los cargos políticos a un máximo de dos periodos consecutivos de cinco años. Además de la "renovación paulatina en los cargos de dirección", el Documento base menciona el "incremento progresivo" de mujeres, negros, mestizos y jóvenes en esos puestos como uno de los objetivos de la Conferencia.

Las medidas impulsadas por el régimen de Raúl Castro para "actualizar" el modelo económico incluyeron el año pasado la liberalización de la compraventa de casas y coches tras décadas de restricciones, o la concesión de créditos bancarios a la iniciativa privada.

Asimismo, más de 320.000 cubanos han recibido ya autorización para ejercer el trabajo por cuenta propia, mientras unas 140.000 personas han recibido tierras en usufructo para realizar labores agrícolas.

-----  
**PORTO ALEGRE (BRASIL), 28 ENE (EFE).**- Las organizaciones del Foro Social Mundial condenaron hoy la ocupación de las islas Malvinas por parte del Reino Unido y el bloqueo estadounidense a Cuba, al tiempo que expresaron su "solidaridad" con otras "causas" latinoamericanas y globales.

"Nos manifestamos contra la permanente violación de los derechos humanos y democráticos en Honduras, el asesinato de sindicalistas y luchadores sociales en Colombia y el criminal bloqueo contra Cuba, que completa 50 años", dice un documento difundido por la Asamblea de los Movimientos Sociales del Foro Social Mundial.

El comunicado también expresa la "solidaridad" de los movimientos con "los cinco cubanos presos ilegalmente en Estados Unidos" y protesta contra "la ocupación ilegal de las islas Malvinas por Inglaterra y las torturas y la ocupación militar de Estados Unidos y la OTAN en Libia y Afganistán".

La nota pide además "la solidaridad de los movimientos con todos los pueblos en lucha" alrededor del mundo y denuncia "el proceso de colonización y militarización que vive el continente africano".

También insta a "denunciar la criminalización de los movimientos sociales" donde quiera que ocurra y exige "la eliminación completa de todas las armas nucleares" que existen en el mundo.

El documento fue difundido durante la Asamblea de los Movimientos Sociales, celebrada hoy en el marco del encuentro del Foro Social que se realiza en la ciudad brasileña de Porto Alegre, con la presencia de unos 40.000 activistas.

Esta edición reducida del Foro Social, que concluirá mañana, ha sido dedicada en forma especial a la preparación de la Cumbre de los Pueblos, convocada para junio próximo en Río de Janeiro.

Ese encuentro del movimiento contra la globalización se celebrará en paralelo a la Cumbre de la ONU sobre Desarrollo Sustentable Río+20, que congregará en esa ciudad a decenas de jefes de Estado y de Gobierno, a los que el movimiento contra la globalización pretende expresar su rechazo a la llamada economía verde.

-----  
**CARACAS, 27 ENE 2012 (AFP)** - El presidente venezolano, Hugo Chávez, convocó este viernes a una cumbre de presidentes de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) el 5 de febrero en Caracas, en la que su país insistirá en la creación de una zona económica a lo interno del bloque.

"Estamos convocando la cumbre del ALBA, el 5 de febrero, para consolidar ese gran espacio geopolítico, la alianza bolivariana", dijo Chávez a periodistas en el palacio presidencial de Miraflores.

"Lo más seguro es que sea en Caracas", apuntó el mandatario, agregando que la cancillería venezolana aún está a la espera de la confirmación de asistencia de todos los presidentes.

Según Chávez, Venezuela propondrá en la reunión la conformación de una "zona económica del ALBA", donde ya en 2010 entró en vigor el sucre (Sistema Unitario de Compensación Regional), que tiene actualmente el mismo valor que un dólar, como unidad contable de los países miembros.

"El ALBA es para mí la plataforma unitaria más avanzada que hay en este mundo hoy, y ahora vamos hacia lo económico", señaló el mandatario venezolano, que recibió este viernes al ministro de Defensa de Perú, Luis Alberto Otálora.

Impulsada por Cuba y Venezuela, el ALBA lo integran también Ecuador, Bolivia, Nicaragua, Antigua y Barbuda, Dominica y San Vicente y las Granadinas.

-----  
**BRASILIA, 29 ENE 2012 (AFP)** — La presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, inicia este lunes su primera gira internacional de 2012 por Cuba y Haití, donde la esperan temas espinosos de migración y derechos humanos, especialmente en La Habana, que se interponen a su mensaje de cooperación económica.

Rousseff eligió esos destinos -sin trascendencia en la agenda comercial de la sexta economía del mundo- antes que el Foro Económico de Davos, Suiza, que concluyó la semana pasada.

Su mensaje de "preferencia por los pobres" se vio reforzado por la asistencia al Foro Social, que, de manera simultánea a la cita en Davos, reunió a grupos anticapitalistas en Porto Alegre, Brasil.

Rousseff, una exguerrillera de izquierda que fue encarcelada y torturada bajo la dictadura (1964-1985) y que mantiene un discurso muy activo pro derechos humanos, estará el lunes y martes en La Habana, donde se reunirá con el presidente Raúl Castro.

La visita busca "profundizar el creciente diálogo y cooperación bilateral, con énfasis en la agenda económica", según la cancillería brasileña.

A la par con el mensaje oficial, existe expectativa por lo que la mandataria diga o deje de decir sobre la cuestión de las garantías fundamentales, tras recibir un pedido de ayuda de la disidente cubana Yoani Sánchez, famosa por su blog crítico con el gobierno cubano.

Sánchez pidió por escrito a la mandataria que intercediera ante La Habana, para que le permitieran salir y asistir en Brasil a la presentación de un documental sobre derechos humanos el 10 de febrero.

Brasil respondió otorgándole autorización para que ingrese como turista, con lo que su salida depende del visto bueno de las autoridades cubanas, que en el pasado ya le impidieron viajar.

"No creo que ese tema esté en la agenda con Castro. Dilma no dijo nada sobre interceder (a favor de Sánchez), y sería una sorpresa que lo hiciera porque ella jamás va a contradecir a su partido el PT (Partido de los Trabajadores), que tiene lazos históricos con Cuba", dijo a la AFP José Augusto Guilhom, profesor de relaciones internacionales de la Universidad de Campinas de Sao Paulo.

Incluso, su viaje como su ida al Foro Social son mensajes de "consumo interno" para el PT, en un año de elecciones municipales y donde la figura de Rousseff pesa mucho menos que la de su mentor, el ex mandatario Luiz Inacio Lula da Silva, muy cercano a Cuba, agregó Guilhom.

En Brasil se da por descartado un encuentro de Rousseff con la oposición cubana o un comentario público de ella sobre el caso del opositor Wilman Villar, quien murió preso mientras cumplía una huelga de hambre el 19 de enero, según la disidencia.

El canciller Antonio Patriota anticipó, en cambio, que los mandatarios hablarán sobre las reformas de apertura económica en Cuba, y la financiación brasileña por 683 millones de dólares para la ampliación del puerto de Mariel, que contribuirá al aumento del intercambio comercial de la isla.

Después de su paso por La Habana, Rousseff llegará el miércoles a Puerto Príncipe para hablar con el gobierno haitiano sobre la cooperación brasileña al país más pobre del continente, devastado por un terremoto hace dos años.

Allí deberá tratar la reciente decisión de su gobierno de exigir visado a los haitianos después de la migración irregular de 4.000 de ellos desde finales de 2011.

El gobierno anunció la regularización de esos migrantes y fijó un límite de 1.200 visas al año para los haitianos, además de las que ya otorga por turismo, estudio y trabajo temporario.

Brasil encabeza la misión de la ONU en Haití (MINUSTAH), creada en 2004 y compuesta por unos 12.200 efectivos, de los cuales hasta 2.300 son aportados por este país sudamericano.

En octubre, la ONU aprobó un plan para reducir el contingente con el retiro de 2.750 cascos azules.

-----  
**SAO PAULO, 29 (ANSA)** - La presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, comenzará el lunes su primera visita oficial a Cuba, donde el gigante sudamericano, sexta economía mundial, pretende aprovechar su momento de potencia emergente para posicionarse ante la apertura económica del país comunista.

En busca del efecto "caipirinha" en la república del mojito, la visita de Rousseff, estará acompañado por el desembolso de un crédito para la agricultura cubana y el avance en la construcción del puerto de Mariel, financiado por el Estado brasileño.

La agenda de la visita de Rousseff, quien se reunirá con el presidente Raúl Castro, tendrá su foco en la agenda económica.

No se descarta, tampoco, una reunión con el líder de la revolución cubana, Fidel Castro.

Un perfil que objetan organizaciones opositoras cubanas, que le reclaman a la ex guerrillera de izquierdas, víctima de la tortura y la prisión en la dictadura brasileña, hablar sobre derechos humanos en la isla.

Pero esa posibilidad fue reducida por una declaración del canciller Antonio Patriota a Folha de Sao Paulo: "La situación de los derechos humanos en Cuba no es una emergencia". Patriota, quien estuvo en La Habana preparando la visita, reiteró la posición del gobierno del ex presidente Luiz Lula da Silva del que fue vicecanciller: "Resultados positivos en derechos humanos no aparecen necesariamente por la exposición pública".

Detrás de Venezuela, China, Canadá y España, Brasil es el quinto socio comercial de Cuba. Durante el gobierno de Lula (2003-2010) la corriente de comercio se multiplicó por cinco. En 2011, el primer año de Dilma Rousseff, delfín político de Lula, el comercio creció un 31% respecto del año anterior, en el orden de los 642 millones de dólares.

"En el ámbito de las relaciones entre Brasil y Cuba, se destaca el apoyo a la ampliación del Puerto de Mariel, ejecutado por una empresa brasileña (Odebrecht). Es un proyecto estratégico para el aumento del intercambio comercial. Cerca del 80% del presupuesto para la ampliación es financiado por Brasil, por un valor total de 683 millones de dólares", informó la cancillería brasileña en un comunicado.

Además de la reforma en el puerto que sería clave una apertura comercial que se agigantaría en caso de un eventual cese del embargo estadounidense, Brasil avanzará en la cooperación con el gobierno de Raúl Castro.

Está previsto el anuncio en la reunión bilateral de los presidentes la concesión de un crédito brasileño de 70 millones de dólares para auxiliar a la agricultura familiar en Cuba a comprar maquinaria agrícola e insumos.

La estatal Empresa Brasileña de Pesquisa Agropecuaria (Embrapa) abrió una sede en La Habana, donde colabora con el desarrollo de la soya (soja) para suelos tropicales. También tiene una sede en la capital cubana Petrobras, la estatal brasileña que coopera en la búsqueda de petróleo en aguas profundas en torno a la isla caribeña.

Uno de los modelos de las empresas brasileñas a seguir en Cuba es la sociedad entre la tabacalera Souza Cruz, que se asoció a la estatal Tabacuba y formaron la Brascuba. "Apostamos al largo plazo. Cuando se levante el bloque económico practicado por los estadounidenses, estaremos delante de los competidores, vendiendo al mundo cigarrillos y cigarrillos fabricados con la mejor materia prima del planeta", dijo Guillermo Hepburn Bou, hondureño-brasileño de Brascuba.

El hotel Fasano, del grupo JHSF, con hoteles de lujo en Sao Paulo, Rio de Janeiro y en la uruguayana Punta del Este, anunció que buscará la relación Brasilia-La Habana como trampolín para desembarcar en la isla y disputarle a canadienses y españoles el mercado del turismo, principal fuente de ingresos del gobierno.

En la visita de octubre a Brasil del ministro de Comercio Exterior de Cuba, Rodrigo Malmierca, se reunió con el presidente de la Federación de las Industrias de Sao Paulo, Paulo Skaf.

"La realidad para la inversión tiende a mejorar, el bloqueo económico (de Estados Unidos a Cuba) no será eterno y llegará el momento en el que Cuba abra grandes oportunidades", dijo Skaf, quien dijo que no hay más prejuicios por parte de los hombres de negocios ante el sistema comunista cubano, que, dijo, otorga "estabilidad y seguridad jurídica".

La cooperación política y económica de la visita fue ampliada luego de que Brasil descomprimiera el caso de la activista opositora y periodista Yoani Sánchez, famosa por un blog crítico con los Castro. Brasil le concedió una visa de turista para viajar el Bahía el 10 de febrero para la presentación de un documental, con lo cual la salida del país de la bloguera, columnista del diario O Estado de Sao Paulo, dependerá de una autorización del gobierno cubano, que le negó 18 veces el permiso para dejar el país.

El caso Yoani Sánchez no será parte de la agenda bilateral, avisó en el Foro Social Temático de Porto Alegre el asesor especial en Asuntos Exteriores de Rousseff, Marco Aurelio García.

-----  
**RÍO DE JANEIRO, 27 ENE (DPA)** - La presidenta brasileña, Dilma Rousseff, no se reunirá con disidentes cubanos durante la visita oficial que realizará a La Habana a partir del martes próximo, aseguraron hoy medios de prensa de Brasil, en base a informaciones de asesores del gobierno.

Rousseff "no pretende incluir en su agenda el pedido de audiencia hecho por opositores" del régimen de Raúl Castro, aseveró hoy la agencia brasileña Estado.

Una de las principales voces de la disidencia cubana, la bloguera Yoani Sánchez, admitió, en una entrevista que publica hoy el diario brasileño "Folha de Sao Paulo", que tiene escasas esperanzas de reunirse con Rousseff en la semana próxima.

"Hasta ahora no hay señal alguna (de que se concrete el encuentro). Creo que no habrá espacio", expresó Sánchez, quien la semana pasada pidió formalmente el apoyo de Rousseff para obtener de las autoridades cubanas el permiso para viajar a Brasil para el lanzamiento de una película documental en la que es una de las entrevistadas.

Días después, la Cancillería brasileña anunció en un comunicado la concesión de un visado de entrada para la bloguera, lo que, según fuentes del gobierno consultadas por la agencia Estado, representó "un gesto público

fuerte".

"Asesores de la presidenta aseguran que recibir a los opositores sería un ataque directo al régimen cubano, lo que obstaculizaría el buen rendimiento de la visita", agregó el informe.

Según la agencia Estado, aunque no hará referencias directas a la situación de los derechos humanos durante la visita, Rousseff aprovechará sus discursos "para elogiar la apertura comercial cubana, diciendo que ve con buenos ojos la iniciativa y que Brasil se alegra de poder contribuir a mejoras en la isla".

"En la evaluación de asesores de Dilma, esta es una forma 'más eficiente' de apoyar y sugerir más cambios y la modernización en el país", afirma el texto.

Asesores del gobierno aseveraron que, a ejemplo de su antecesor, Luiz Inacio Lula da Silva, Rousseff aprovechará la visita para reiterar la demanda de suspensión del embargo económico de Estados Unidos a Cuba.

Además, anunciará la aprobación de las dos últimas cuotas de 380 millones de dólares del financiamiento para la conclusión de la reforma del puerto de Mariel -realizada por la constructora brasileña Odebrecht- y el anuncio de una línea de crédito comercial para financiar la importación por Cuba de equipos agrícolas brasileños.

-----  
**SANTIAGO, 29 ENE (NOTIMEX).**- El canciller brasileño Antonio Patriota valoró en una entrevista que publicó hoy el diario chileno El Mercurio la cercanía política y económica que existe entre su país y Cuba y descartó que el MERCOSUR esté viviendo una crisis.

"Con Cuba hay una relación cercana en el plano político, y en el plano económico cada vez más. Estamos involucrados con empresas privadas brasileñas pero con aportes del Banco de Desarrollo, con proyectos de infraestructuras ambiciosos", indicó Patriota.

Agregó que "hay gran interés de las empresas brasileñas en seguir allá (en Cuba), entre otras cosas porque hay una mano de obra de excelente calidad (...) hay que tomar en cuenta que la situación cubana es consecuencia de la Guerra Fría".

Recalcó que "lo importante es que Cuba pueda participar de mecanismos regionales de concertación y haya un reconocimiento de la especificidad cubana en la región", la cual tiene que ver con las consecuencias de la Guerra Fría y el embargo estadounidense.

"El hecho que Cuba asuma la coordinación de CELAC (Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños) a partir de 2013, creo que es simbólico e interesante, porque demuestra que evolucionó mucho en la reintegración plena al diálogo con toda la región", consideró.

Patriota, diplomático de carrera brasileño, descartó que el Mercado Común del Sur (MERCOSUR) se encuentre en crisis y subrayó que este mecanismo "es una gran historia de éxito y hoy se beneficia de una convergencia política muy importante".

Recordó que los cuatro presidentes de los países socios (Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay) "emanan del mismo tipo de trayectoria política, de lucha por los derechos de los menos favorecidos, de los sectores más pobres de las sociedades".

El ministro de Relaciones Exteriores de la sexta economía mundial apuntó que "todos los países de Sudamérica son prioritarios para Brasil. La familia sudamericana la consideramos nuestra familia y es nuestro escenario privilegiado de cooperación".

-----  
**CAMPECHE, 28 ENE. (NOTIMEX).**- El embajador de Cuba en México, Manuel Aguilera de la Paz y el gobernador Fernando Ortega Bernés develaron el busto de José Martí, como parte de la hermandad entre la entidad y la isla.

El embajador destacó los ideales de José Martí y agradeció a nombre del pueblo cubano el homenaje a quien fuera precursor de la independencia de Cuba y de quien, dijo, su pensamiento sigue presente como uno de los próceres de América.

Rememoró que en 1853, Cuba como Puerto Rico eran territorio español, pero consideradas como joyas de la corona, donde vergonzosamente existía la esclavitud, y contra ello era lo que se oponía José Martí.

Señaló que Martí consideraba a México como su segunda patria hacia donde emigró, destacando como escritor y poeta, estrechando gran amistad con el periodista Manuel Palacios, con quien se unió para luchar por la dignidad del hombre.

Refirió que al iniciar su lucha por la independencia de Cuba que ya había dejado de ser colonia española, pero ahora se había convertido en americana.

Los ideales de José Martí, resaltó, no fueron en vano, pues el 1 de enero de 1959 se logró la independencia de Cuba, además de que fue el propio Martí quien fue precursor de la hermandad de México con Cuba y cuyos lazos se extienden a otras entidades del país.

A su vez, el gobernador Fernando Ortega Bernés, dijo que "las aguas del Golfo y del Caribe no nos separan, sino nos unen" y destacó las virtudes del prócer, quien fue periodista, poeta y liberal que mucho luchó por la independencia de Cuba'.

Indicó que frases como 'educar es elevar al hombre al nivel de su tiempo' y 'ser culto para ser libre' demuestran su manera de vivir su realidad, y por ello la instalación de su busto en el malecón de esta ciudad que no solo representa un homenaje sino la identidad el pueblo de Campeche con Cuba.

Expresó que la hermandad de Campeche con Cuba ha aportado grandes beneficios en materia de deporte, de salud y de estricta cooperación, confiando en que esa cooperación seguirá existiendo por las excelentes relaciones que se mantienen.

En el evento, Ortega Bernés estuvo acompañado por el embajador de Cuba en México, Manuel Aguilera de la Paz; del cónsul de Cuba en la Península, José Manuel García y por el presidente del Comité de Solidaridad con Cuba, Carlos Reyes Alpuche.

-----  
**LA HABANA, 28 ENE (NOTIMEX).**- La VII Reunión del Grupo de Trabajo sobre Asuntos Migratorios y Consulares México-Cuba se efectuará en La Habana los días 2 y 3 de febrero próximo, informó hoy la embajada mexicana en esta capital.

La delegación mexicana estará encabezada por el embajador Rubén Beltrán Guerrero, subsecretario para América Latina y el Caribe de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México, agregó la fuente.

Beltrán, quien estará acompañado por el embajador de México en Cuba, Gabriel Jiménez Remus, tiene previsto el viernes 3 de febrero para explicar los resultados del cónclave.

México y Cuba firmaron el 20 de octubre de 2008 un memorándum de entendimiento para garantizar un flujo legal, ordenado y seguro, que entró en aplicación un mes más tarde, y prevé la devolución de cubanos sorprendidos sin documentos en territorio mexicano.

Las devoluciones se realizan por vía marítima y, según fuentes mexicanas, el pacto, criticado por exiliados cubanos, ha estado funcionando y ocasionado una disminución en el flujo de indocumentados y de delitos asociados al tráfico de personas.

México ha sido en los últimos años destino o punto de paso de miles de cubanos que buscan llegar a Estados Unidos para acogerse a la ley de Ajuste Cubano (1966), que otorga asilo a los isleños que tocan territorio estadounidense.

-----  
**CIUDAD DE PANAMÁ, 26 ENE (DPA)** - Representantes de una Coalición Regional Centroamericana analizarán el 2 y 3 de febrero en Panamá los mecanismos para frenar las migraciones irregulares de cubanos y africanos que ingresan a países de la región con el objetivo de llegar a Estados Unidos y Canadá.

El anuncio fue hecho este jueves por el director del Servicio Nacional de Migración (SNM), Javier Carrillo, quien en 2012 ocupará la Presidencia pro Témpore de la Conferencia Regional Sobre Migraciones (CRM).

En una conversación con corresponsales de prensa extranjera, Carrillo manifestó preocupación por el ingreso irregular de cubanos a Ecuador, a donde llegan exentos de visados, y luego pasan a Panamá a través de la selvática provincia de Darién, limítrofe con Colombia.

Unos 30 cubanos sin papeles en regla son capturados semanalmente en Panamá. Los indocumentados ingresan a este país de tránsito con el objetivo de dirigirse a Estados Unidos, pero terminan en albergues del Estado, ante la imposibilidad de ser deportados.

Carrillo indicó que inmigrantes africanos, especialmente somalíes, arriban a Panamá desde Brasil, para tratar de penetrar en Estados Unidos y Canadá, pero intencionalmente botan sus pasaportes para evitar que sean identificados y deportados a sus lugares de origen.

"Esto tiene un costo altísimo", acotó el funcionario al defender la idea de que el tema migratorio sea analizado en la III Reunión de la Coalición Regional Centroamericana, integrada por Belice, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y Panamá.

La reunión regional abordará temas como la actualización sobre la situación en cada país, la guía y procedimientos para la construcción de mapas geográficos sociales, la trata de personas, el análisis y uso de la información, y el desarrollo de una estrategia común.

Carrillo reconoció que los albergues para inmigrantes irregulares enfrentan un serio problema de hacinamiento, pero adujo que el Estado panameño sufraga la alimentación de los internos.

En noviembre de 2011, el SNM concluyó el octavo proceso de regularización migratoria extraordinaria, denominado "Panamá, Crisol de Razas", una moratoria oficial que ha permitido a unos 17.500 extranjeros permanecer en este país.

-----  
**PANAMÁ, 26 ENE (EFE).**- Un promedio de 30 cubanos ingresan semanalmente a Panamá caminando por la intrincada selva de Darién, con la intención de llegar a Estados Unidos, informó hoy el director del Servicio Nacional de Migración, Javier Carrillo.

En una reunión con miembros de la Asociación de Corresponsales de Prensa Extranjera en Panamá (ACOPEP), Carrillo explicó que estas personas salen de Cuba hacia Ecuador, donde no se les exige visa de entrada, y desde allí empiezan su peregrinar hacia EE.UU.

El asunto "es de muy alta preocupación" para las autoridades panameñas, junto con el flujo de indocumentados africanos y asiáticos que viajan a Brasil y se desplazan hasta el Darién con la intención de llegar hasta Canadá por el mismo método.

Carrillo detalló que este problema y el combate a la trata de personas serán analizados en la próxima Reunión de la Conferencia Regional sobre Migración (CRM), que reunirá del 2 al 3 de febrero próximo en la capital

panameña a representantes de Belice, Canadá, Costa Rica, EE.UU., El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá y la República Dominicana.

Según el funcionario, como los extranjeros viajan sin documentos, cuando son retenidos y se intenta mandarlos de regreso a los países de donde llegaron a territorio panameño, estos se niegan a aceptarlos porque "no hay ningún documento o sello que pruebe que pasaron por allí".

El caso de los cubanos "es más delicado, porque Cuba no acepta que los devolvamos y quedan aquí filiados y con el compromiso de reportarse quincenalmente, porque el albergue de Migración solo tiene capacidad para 70 personas y se llena rápido", agregó.

"Pero casi nunca regresan, asumimos que siguen su camino", reconoció el director del Servicio Nacional de Migración.

Carrillo precisó que desde noviembre pasado ha aumentado la llegada de cubanos a un promedio de 30 semanales y que en algunas oportunidades han logrado detener a los "coyotes" que los conducen por la región para que las autoridades judiciales los investiguen.

Sólo este miércoles fueron encontrados 16 cubanos en la isla de Contadora, en el Pacífico panameño, detalló.

La reunión de febrero próximo contará con la participación de las autoridades de Migración, Relaciones Exteriores, Seguridad y procuradurías del área y en ella se discutirá el plan estratégico regional contra el tráfico y la trata de personas, así como la gestión de la cooperación interregional e internacional.

La cita de Panamá, que ejerce la Presidencia Pro Témpore de la CRM, será seguida por otros encuentros a nivel técnico y reuniones regionales de viceministros hasta que en noviembre próximo le toque asumir el cargo a Costa Rica, detalló.

Por otro lado, anunció que a mediados de año Panamá abrirá un nuevo periodo de regularización de extranjeros que no tienen un estatus migratorio, como ya lo ha hecho en ocho ocasiones anteriores, lo que hasta ahora ha permitido normalizar la situación de unos 17.000 extranjeros, en su mayoría colombianos.

-----  
**LA HABANA, 27 ENE 2012 (AFP)** - Cuba mantiene negociaciones "muy avanzadas" con empresas extranjeras para la construcción de cuatro de los 16 campos de golf que proyecta levantar como parte de su estrategia para diversificar el turismo, informó este viernes el ministro de Turismo, Manuel Marrero.

De los 16 proyectos aprobados por el Consejo de Ministros (gabinete) para la construcción de campos de golf, "cuatro tienen negociaciones muy avanzadas", explicó Marrero, citado por la agencia cubana Prensa Latina, sin precisar detalles de las empresas extranjeras involucradas en esos planes.

Actualmente "se analizan los contratos y los estatutos de las empresas mixtas, con capital extranjero", añadió el ministro, tras adelantar que los cuatro campos de golf serán desarrollados en La Habana, las provincias de Holguín (noreste), Pinar del Río (extremo oeste), y el balneario de Varadero, el principal la isla, ubicado a 140 km al este de la capital.

Marrero participó en el Havana Golf Club, ubicado en el suroeste de La Habana, en la convocatoria a la cuarta edición del Torneo Internacional Copa Montecristo, previsto del 19 al 21 de marzo en Varadero, y el único evento de su tipo que realiza la isla.

Cuba aprobó en 2010 una política inmobiliaria que incluye la venta de casas a extranjeros, para atraer inversión turística exterior y desarrollar proyectos de marinas y campos de golf con capital internacional, pues sólo cuenta con dos campos, el del Havana Golf Club y el otro, el mayor, en Varadero.

En la crisis económica de los 90, por la caída del bloque socialista, Cuba autorizó la venta a extranjeros de apartamentos nuevos construidos por inmobiliarias de capital mixto, pero la paralizó en 2000 y dispuso que compañías estatales los adquirieran para ser rentados.

Cuba, que rompió en 2011 su récord en recepción de turistas extranjeros en un año con 2,5 millones, tiene en el turismo su segunda fuente de divisas, con unos 2.000 millones de dólares, detrás de la venta de servicios profesionales, fundamentalmente médicos.

-----  
**TUXTLA GUTIÉRREZ, 29 ENE. (NOTIMEX).**- Especialistas cubanos han asesorado a productores locales en la elaboración e industrialización de derivados de colmena para generar, además de miel, otros bienes como shampoo, cosméticos, jabones, jarabes, cremas y linimento, entre otros.

En un comunicado, el gobierno estatal señaló que Chiapas produce cuatro mil 564 toneladas de miel de abeja cada año, lo que representa un ingreso de 138 millones de pesos, para las 4 mil 500 familias que se dedican a la apicultura.

Por ello, el gremio apícola ha recibido esa asesoría que les ha ayudado a diversificar la producción que obtienen de las colmenas en la entidad.

Dicha producción, de acuerdo con el ejecutivo chiapaneco, ubica a la entidad en el cuarto lugar a nivel nacional en lo referente a miel de abeja.

Por su lado, el tesorero del comité estatal del sistema producto apícola, Ramón Jiménez Vázquez, sostuvo que los apicultores no solamente pueden obtener miel y los demás productos mencionados.

'La mayoría de los productores solamente cosechan miel, pero se puede obtener también, polen, jalea real, propóleo, veneno de abeja y la cera que es otro producto importantísimo', destacó.

Por su lado, el representante del Sistema Producto Apícola, Enrique Velázquez Mendoza, consideró que la apicultura puede mejorar la economía familiar, pero además representa un gran beneficio la poca inversión que se necesita para producir miel.

Finalmente, el comunicado recuerda que los apicultores pueden crecer en su actividad con pocas colmenas, aunque requieren de la vegetación alrededor de las abejas para desarrollar una apicultura abundante.

Quizás, presume, por esta razón la mayor producción de miel de la entidad se encuentra en las zonas Altos, Norte y Selva.

-----  
**LA HABANA, 27 ENE (DPA)** - Cuba no solicitará a Twitter que censure mensajes, aseguró hoy el bloguero oficialista cubano Yohandry Fontana respecto al anuncio de que la red social empezará a bloquear contenidos que puedan violar la legislaciones de algunos países.

El bloguero cubano, cercano al régimen de La Habana, citó a una fuente anónima cercana al Ministerio de la Informática y las Comunicaciones, según la cual Cuba no tiene previsto pedir el bloqueo de mensajes.

El anuncio de Twitter de que censurará contenidos por pedido de algunos países causó hoy fuertes críticas internacionales, entre otros de la organización Reporteros Sin Fronteras y de la red de hackers Anonymous.

El conocido servicio de mensajes cortos señaló que implementará un sistema para restringir en algunos países el acceso a mensajes que puedan ser ofensivos con la cultura de esas naciones.

La Habana no solicitará la censura de contenidos "en relación con el anuncio de esa red de comenzar a eliminar tuits a pedido de los países", aseguró Fontana en su blog.

"A 90 millas de una potencia como Estados Unidos nosotros los cubanos necesitamos saber qué dicen los enemigos de la revolución, el estar bien informados nos permite prevenir acontecimientos", citó a la fuente ministerial.

Cuba criticó hace poco duramente a Twitter por la difusión de rumores falsos en la red sobre la supuesta muerte del líder cubano Fidel Castro. Los rumores difundidos en agosto y en diciembre se convirtieron rápidamente en "trendic topic" en la popular red social.

-----  
**JACKSONVILLE, FLORIDA, EE.UU. (AP)** -- Los precandidatos presidenciales republicanos coincidieron el jueves en describir como un fracaso la política del mandatario Barack Obama sobre Cuba, y sostuvieron que harían un mejor trabajo llevando la democracia a la isla comunista.

Newt Gingrich dijo durante el debate republicano que Estados Unidos debería usar las mismas tácticas que Ronald Reagan empleó para derribar a la Unión Soviética, y que la política estadounidense debería "decir a la próxima generación en Cuba, 'la dictadura no sobrevivirá. Necesitas apostar a moverse hacia la libertad para tener prosperidad en Cuba, y te ayudaremos a obtener esa libertad'".

Mitt Romney indicó que usaría la presión económica para traer libertad a la isla, ubicada a 90 millas (145 kilómetros) de Florida.

"Usaré cualquier recurso disponible, excepto una invasión o acción militar, ...para asegurarnos de que cuando Fidel Castro finalmente abandone este planeta, entonces seamos capaces de ayudar al pueblo de Cuba a disfrutar la libertad", dijo Romney sin referirse a Raúl Castro, actual presidente de Cuba desde que su hermano mayor Fidel cayó enfermo en 2006.

Rick Santorum calificó a la política de Obama de eliminar restricciones de viajes y remesas a la isla como "el mensaje equivocado en el momento equivocado".

Ron Paul fue el único de los cuatro que se pronunció a favor de un acercamiento con Cuba.

-----  
**LA HABANA, 28 ENE (EFE).**- El empresario Carlos Saladrigas, destacada figura del exilio cubano en Estados Unidos, opina que la diáspora debe subirse a los trenes del cambio en Cuba, donde cree que se están dando "pasos importantes" aunque él quisiera que fueran más, más rápidos y más profundos.

"Si uno espera influir o ser parte de una solución, hay que ser parte de los procesos", según Saladrigas, presidente del Grupo de Estudios de Cuba, que, en entrevista con EFE en La Habana, abogó por "facilitar" esos cambios.

Para favorecer la aproximación de la isla y su exilio, Saladrigas estuvo esta semana en Cuba, a la que ha viajado en un par de ocasiones más desde 2011 invitado por la Iglesia Católica.

No ha tenido contactos directos con el Gobierno pero sí ha visto a académicos y otras figuras prominentes para conocer mejor la dinámica del país y sus reformas económicas e intercambiar puntos de vista.

"El acercamiento de la diáspora es importante. Los cubanos de fuera somos parte de este país (...) Tenemos el derecho y el deber de jugar un papel y contribuir al futuro", señala este empresario que apuesta por "mirar hacia adelante porque el pasado enloda y soñar una".

Saladrigas opina que en Cuba se están presentando cambios que han comenzado por la economía y de forma gradual, aunque le preocupa que no sean suficientemente rápidos porque la situación del país "es insostenible".

"Yo creo que hay un gran consenso en todo el país sobre la necesidad del cambio. Donde hay dificultades es (en determinar) qué cambios, cómo y a qué velocidad".

Visualiza este tipo de procesos como tres trenes: el económico, el social y el político; y destaca que la diáspora debe subirse a cualquiera de ellos sin importar que vayan a distintas velocidades.

Lo fundamental, sostiene, es que lleguen a la estación de una "nueva Cuba" donde hay que "salvar lo que hay que salvar (la salud o la educación) y desechar lo que hay que desechar".

Sobre las reformas económicas, Saladrigas cree que se notan y ve "optimismo cauteloso" en los cubanos pero también desconfianza.

Cree que uno de los grandes errores de Raúl Castro es la falta de transparencia y claridad con un pueblo "sediento de visión de futuro".

"Está bien que pidan cinco, ocho años más de sacrificio, pero deja que se vea la tierra prometida, cómo luce (...) El pueblo se merece una explicación seria y profunda", señaló.

Otro error que observa es que se hacen pequeños ajustes en cada área económica cuando sería "más efectivo" determinar qué sectores se quedará el Estado y abrir el resto al mercado para crear eficiencia y productividad.

Opina que la única "fuente de legitimidad" que le queda a Raúl Castro es que su plan produzca "resultados aceptables" pero también advierte de que el mayor obstáculo del presidente cubano es una burocracia que se ha convertido en un "frankenstein".

En la percepción que el exilio tiene del momento actual, Saladrigas también ve cambios, sobre todo entre quienes han podido viajar a la isla porque regresan convencidos de que es más importante acercarse a sus compatriotas que dañar al régimen.

Defiende Saladrigas que en el exilio de Miami hay muchos que no comparten su criterio de reconciliación y unificación pero "aman de verdad a Cuba", frente a otros -entre los que incluye a algunos políticos- "que viven de Cuba y del cuento y son los que hacen muchísimo daño".

Pese a ello, también se extiende la opinión de que hay que buscar "nuevas estrategias", sea por cansancio, por convicción o porque algunos consideran ineficaz el embargo y la política estadounidense hacia la isla.

Cree que el embargo de EEUU ha servido al régimen para mantenerse en el poder, e incluso justificar fracasos, presentando a Cuba como "la víctima del imperio".

Saladrigas, de 63 años y cofundador de The Vincam Group (considerada en 1998 la mayor compañía hispana en EEUU), salió de la isla con 12 años en la "Operación Peter Pan", un masivo éxodo de niños cubanos enviados por sus familias a Estados Unidos tras el triunfo de la revolución.

Fue uno de los líderes de la campaña que hizo fracasar el crucero de peregrinos previsto desde Miami en 1998 para la visita del Papa Juan Pablo II, lo que ahora considera "uno de los errores más grandes" de su vida.

Saladrigas viajará a la isla en marzo para ver a Benedicto XVI en una visita que, a su juicio, estará marcada por el mensaje de la "reconciliación nacional" al coincidir con el 400 aniversario del descubrimiento de la virgen de la Caridad del Cobre, un "símbolo de unidad" para todos los cubanos.

-----  
**LA HABANA, 27 ENE 2012 (AFP)** - Cuba ve amenazado el "modesto" intercambio cultural con Estados Unidos impulsado por el presidente Barack Obama, debido a gestiones en el Congreso de la "mafia" anticastrista, que quiere regresar a las restricciones de George W. Bush, afirmó este viernes un funcionario.

"Hay una amenaza real de que se interrumpa lo que modestamente se está haciendo, porque hay un planteamiento en el Congreso norteamericano, de parte de la mafia, de regresar a las políticas de Bush", dijo el viceministro de Cultura, Fernando Rojas.

Durante el mandato republicano de Bush (2001-2009) los intercambios culturales y deportivos entre ambos países se eliminaron en la práctica, a la vez que los viajes de los cubanos residentes en ese país a la isla se redujeron a uno cada tres años y se limitó el envío de remesas familiares.

Tras la llegada de Obama al poder en 2009, se eliminarían esas restricciones, regresando al estado que tenían bajo la administración demócrata de Bill Clinton (1993-2001).

En una entrevista con la revista El Caimán Barbudo, Rojas explicó que "si existe esa amenaza, existe también para el llamado 'intercambio cultural', que, como sabemos, no es tal intercambio porque sigue la lógica de una relación anormal entre nuestros pueblos, que se siguen perdiendo la oportunidad de conocerse mejor, a causa de las restricciones y el bloqueo".

En los últimos años, numerosos grupos y artistas cubanos han visitado y actuado en Estados Unidos, mientras que La Habana ha recibido a artistas, deportistas, científicos e intelectuales norteamericanos.

"Nosotros no estamos interrumpiendo ninguna acción, sino todo lo contrario, creo que debemos seguir trabajando en esa presencia de artistas cubanos en Estados Unidos y de artistas norteamericanos en Cuba, pero siento que hay una amenaza", añadió el viceministro.

Rojas también abordó el polémico tema de la prensa en Cuba, todo bajo control del gobierno y el Partido Comunista y afirmó que "Cuba necesita prensa revolucionaria no oficial. Es una necesidad".

El tema de la prensa actual está incluido en la agenda de la Conferencia Nacional del PCC, que se realizará el fin de semana en La Habana.

"Es el reto: una prensa revolucionaria no oficial que permita una mirada crítica, que no signifique tener que responder estrictamente a la gestión del gobierno, sino todo lo contrario: poder enfatizar en las lagunas, los errores, los problemas, decir descarnadamente lo que pasa", añadió.

-----  
**LA PAZ, 27 ENE 2012 (AFP)** - Las selecciones de fútbol de Bolivia y Cuba chocarán el 29 de febrero en la ciudad boliviana de Cochabamba (centro del país) en partido de preparación para las eliminatorias al Mundial de Brasil-2014, confirmó este viernes la Federación Boliviana de Fútbol (FBF).

El equipo cubano se presentará con un equipo combinado de futbolistas de la selección mayor y juveniles de la Sub-23, dijo a la AFP una fuente de la FBF.

Según esta fuente que prefirió el anonimato, el plantel isleño rechazó la posibilidad de jugar en los 3.600 m de altitud de La Paz, donde el seleccionado boliviano disputa sus partidos oficiales internacionales, y optó por Cochabamba, unos valles a 2.558 m.

La confirmación del lance "nos lleva a la tranquilidad, porque queremos que la selección nacional tenga un rival que pueda exigir", dijo en tanto el gerente de la FBF, Alberto Lozada, al diario La Prensa.

Cuba ocupa el puesto 113 en el escalón de la FIFA, mientras Bolivia está emplazada en la casilla 109.

El seleccionado boliviano, que está hundido en el sótano de la clasificación sudamericana al Mundial Brasil-2014, deberá enfrentar en junio próximo a Chile y Paraguay.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Geosvany Pérez Carmenate

**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino **Corrección:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---